
– стратегия –

ИнвестИцИонный застой
В Новосибирской области состоя-
лось заседание Совета по инвести-
циям при врио губернатора. Совет 
рассмотрел дополнительные меры 
поддержки инвесторов, а также пер-
спективные инвестиционные проек-
ты в различных сферах. Открывая 
заседание, глава региона Андрей 
Травников отметил, что Новосибир-
ская область продолжает укреплять 
позиции по привлечению инвести-
ций как центр Сибирского федераль-
ного округа. Однако региону есть к 
чему стремиться.

По итогам 2017 года в Новоси-
бирской области инвестиции в ос-
новной капитал — как российские, 
так и иностранные — выросли более 
чем на 7% в действующих ценах и на 
0,2% в сопоставимых к уровню 2016 
года. Общая стоимость инвестиций 
составила 175 млрд руб. «Впервые 
за последние годы мы имеем поло-
жительную динамику по этому по-
казателю, но динамика явно недо-
статочная. Несмотря на увеличение 
этих цифр в феврале 2018 года, счи-
таю, что мы находимся в инвестици-
онном застое»,— отметил Андрей 
Травников.

В национальном рейтинге состо-
яния инвестиционного климата, ко-
торый был представлен на Петер-
бургском международном экономи-
ческом форуме, Новосибирская об-
ласть переместилась с 57 места в 

2015 году на 19 место в 2018-м. Ан-
дрей Травников подчеркнул, что дан-
ному процессу предшествовал ряд 
мер, которые были реализованы на 
протяжении всего прошлого года. В 
их числе — более 300 мероприятий 
трех ежегодных «дорожных карт» по 
улучшению показателей Националь-
ного рейтинга. Участие в этом про-
цессе приняли более 40 ведомств 
и 120 человек. «НСО — единствен-
ный регион СФО, вошедший в двад-
цатку, и чем выше мы поднимаемся 
в гору, тем тяжелее идти, конкурен-
ция с лидерами требует от нас боль-
ших усилий, чем мы предпринимали 
ранее. Это именно та ситуация, при 
которой, чтобы просто оставаться на 
месте, нужно очень быстро бежать. 
Поэтому новая дорожная карта по 
улучшению национального рейтинга 
на 2018–2019 годы должна быть бо-
лее амбициозной и содержательной. 
Ее необходимо подготовить не в сен-
тябре, а уже в июле этого года»,— 

сообщил во время своего выступле-
ния глава региона.

Сам же рейтинг, по его мнению, 
является весомым индикатором для 
инвесторов по определению лока-
ции своих вложений. Однако для ве-
домственных министерств место в 
этом рейтинге не должно стать са-
моцелью, его необходимо рассма-
тривать как инструмент для привле-
чения инвестиций. «В инвестицион-
ной сфере не только на ближайшие 
годы, но и в основе новой стратегии 
социально-экономического разви-
тия региона важно продолжить улуч-
шать инвестиционный климат. Необ-
ходимо в среднесрочной перспекти-
ве войти в пятерку лучших регионов 
страны. Результаты этого года, без-
условно, приятные, войти в двадцат-
ку достойно, но 19-е место — дале-
ко не первое»,— подчеркнул Андрей 
Травников.

В 2017 году на Совете инвести-
ций наряду с улучшением инвести-
ционного климата было рассмотре-
но шесть новых инвестпроектов на 
сумму 17 млрд руб., сообщил гла-
ва региона. На четырех заседани-
ях комиссии по господдержке было 
рассмотрено 29 проектов с совокуп-
ным объемом инвестиций более 30 
млрд руб., в 2017 году господдерж-
ку получил 31 инвестор, объем нало-
гов по этим проектам в прошлом го-
ду составил 1,5 млрд руб., что почти 
в три раза превышает объем предо-
ставленной поддержки, отметил Ан-
дрей Травников.

В числе крупных проектов, ре-
ализованных в регионе, — фабри-
ка по производству бумажных изде-
лий «Белла Сибирь» за 154 млн руб., 
центр врачебной практики ЗАО «МЦ 
„Авиценна“» за 1,2 млрд руб., а так-
же концессионные объекты систе-
мы теплоснабжения и горячего во-
доснабжения города Оби.

задачИ на годы вперед
Чтобы двигаться вперед и улучшать 
инвестиционный климат в регионе, 
по мнению главы региона, необходи-
мо улучшить показатели рейтинга и 
снизить возможные административ-
ные барьеры для инвесторов. «Мы 
получили хорошие оценки предста-
вителей бизнеса о нашей деятель-
ности. Однако важно не только вы-
строить наши формальные процеду-
ры, но и добиться, чтобы наши кол-
леги в органах власти региона, в ор-
ганах местного самоуправления сле-
довали этим процедурам, не созда-
вая препятствия для предпринима-
телей»,— отметил врио губернатора 
Новосибирской области.

Для привлечения инвесторов, по 
его мнению, необходимо уменьшить 
время для получения разрешений 

на строительство. В этом году сред-
нее время получения разрешения на 
строительство в Новосибирской об-
ласти снизилось почти на 30 дней — 
до 105 дней. Это хороший результат, 
тем не менее, отмечает господин 
Травников, в других регионах этот 
срок составляет 60 дней. К этому 
показателю глава региона призвал 
стремиться профильные ведомства.

В рамках новой стратегии плани-
руется повышение качества услуг в 
сфере выдачи технических условий 
присоединения к сетям инженерно-
технического обеспечения. На эту 
проблему глава региона попросил 
ведомственные министерства об-
ратить особое внимание. «К сожа-
лению, буквально во время чуть ли 
не каждого второго посещения про-

мышленных предприятий и новых 
инвестиционных проектов я слышу 
претензии инвесторов об отсутствии 
мощностей к точкам подключения. 
Это направление должно стать клю-
чевой точкой роста. Это задача не 
только министерства жилищно-ком-
мунального хозяйства и энергетики, 
но и региональных ресурсоснабжа-
ющих организаций. Нам нужны со-
вместные усилия и нужен совмест-
ный прорыв»,— заключил Андрей 
Травников.

При создании благоприятных ус-
ловий для ведения бизнеса на тер-
ритории Новосибирской области 
особое внимание также решено уде-
лить качеству предоставления гос-
услуг в МФЦ. Губернатор добавил, 
что в настоящее время особое зна-
чение имеет развитие этих центров 

в том числе в рамках реализации 
указов президента РФ. «Новоси-
бирская область находится в группе 
лидеров по времени постановки на 
кадастровый учет и количеству про-
цедур, но оценка деятельности Рос-
реестра остается низкой, прошу ве-
домство получить обратную связь от 
пользователей услуг и сделать вы-
воды о причинах. В связи с тем, что 
многие услуги сегодня оказываются 
в МФЦ, попрошу к этой работе под-
ключиться министерство экономи-
ческого развития»,— пояснил госпо-
дин Травников.

Доля государственных и муни-
ципальных контрактов с субъекта-
ми малого бизнеса должна посто-
янно расти, считает глава региона. 
«Здесь мы немного откатились до 
18%, в ряде регионов этот показа-
тель составляет более 30%. При на-
шем уровне развития малого пред-
принимательства это достижимая 
цель»,— подчеркнул он.

Существующих мер государ-
ственной и региональной поддержки 
малого и среднего бизнеса недоста-
точно, считает гендиректор новоси-
бирского завода «Экран», входяще-
го в структуру «РАТМ Холдинга» Па-
вел Бобошик, необходимо прорабо-
тать новые. «У крупного бизнеса нет 
проблем с доступом к банковским 
кредитам, есть много государствен-
ных и региональных программ, ока-
зывающих предприятиям поддержу. 
Однако существуют определенные 
трудности у малого бизнеса. Так как 
мы являемся оператором частного 
индустриального парка, наблюда-
ем интересный момент: маленькие 
предприятия, несмотря на свои кон-
курентоспособные возможности, за-
тормозились в своем развитии. Все-
му виной исторически сложившаяся 
традиция вести бизнес без бухгалте-
рии, которая сегодня мешает им по-
лучить кредиты и субсидии на раз-
витие. Мы со своей стороны помога-
ем им восстановить финансовую от-
четность, но наших сил недостаточ-
но»,— отметил господин Бобошик.

То, что фокус сейчас в том числе 
смещается в сторону малого бизне-
са, подтвердил руководитель дирек-
ции по Новосибирской области бан-
ка ВТБ Вячеслав Брюханов. Пред-
ставители банка, по его словам, на-
мерены принять участие в прора-
ботке мер поддержки представите-
лям малого и среднего предприни-
мательства.

Еще одним важным направлени-
ем работы правительства при прора-
ботке инвестиционной программы, 

по мнению Павла Бобошика, должен 
стать кадровый вопрос. «Несмотря 
на развитие интерактива, блокчейн-
технологий, работа рук нужна, необ-
ходимо развивать инженерные про-
фессии. Без слесарей и сварщиков 
никуда не деться, а этих кадров се-
годня катастрофически не хватает, 
необходимо привлекать все структу-
ры к решению этой проблемы»,— со-
общил он на совете.

Доля выпускников в промышлен-
ном производстве, сельском хозяй-
стве, строительстве, транспорте и 
связи от общей численности занятых 
в этих секторах снизилась и в этом 
году, подтвердил Андрей Травников. 
Кадровый вопрос остается одним из 
самых важных для инвесторов. «Я 
считаю, что нам совместно нужно 
обратить на это внимание, в первую 
очередь министерству образования, 
министерству труда и соцразвития, 
профильным министерствам, а так-
же работодателям. Мы все должны 
понимать, что не будет кадров — не 
будет не только инвесторов, но и бу-
дущего для производства существу-
ющих предприятий»,— подчеркнул 
глава региона.

работа совета
В заседании совета также приня-
ли участие временно исполняющая 
обязанности заместителя председа-
теля правительства Новосибирской 
области — министра экономическо-
го развития региона Ольга Молчано-
ва и генеральный директор Агент-
ства инвестиционного развития об-
ласти Александр Зырянов, которые 
доложили о ходе присвоения стату-
са территории опережающего со-
циально-экономического развития 
(ТОСЭР) поселкам Горный и Лине-
во. По словам госпожи Молчановой 
в ТОСЭР «Линево» заключены три 
предварительных соглашения о реа-
лизации проектов на сумму 1,8 млрд 
руб., в ТОСЭР «Горный» заключены 
четыре предварительных соглаше-
ния о реализации проектов на сум-
му 3,2 млн руб.

Одним из первых инвестицион-
ных проектов, заявленных к реали-
зации на территории ТОСЭР, мо-
жет стать фабрика ГК «Обувь Рос-
сии» по производству цельнофор-
мованной обуви и деталей низа об-
уви из полимерных материалов. 
Инвестором выступила компания 
ООО «ЭвалинК» (является дочер-
ней структурой производственной 
компании «Обувь России»). «Эва-
линК» уже зарегистрирована в ТО-
СЭР «Линево». «В настоящее вре-
мя у компании есть две производ-
ственные площадки в регионе — од-
на в Бердске, другая в Новосибир-
ске. Суть этого проекта — увеличе-
ние текущего собственного произ-
водства ГК „Обувь России“ в Ново-
сибирске путем организации ново-
го юрлица. В рамках данного проек-
та планируется проектирование и 
строительство производственных и 
складских, административно-быто-
вых помещений и приобретение но-
вого оборудования»,— заявил на со-
вете гендиректор ООО «Обувь Рос-
сии» (входит в ГК «Обувь России») 
Сергей Юнг.

По его словам, компания наме-
рена построить фабрику в Линево к 
третьему кварталу 2019 года и выйти 
на объем производства 1,1 млн из-
делий в год. Чистая прибыль от реа-
лизации проекта в течение последу-
ющих 10 лет с момента ввода в экс-
плуатацию оценивается в 5,4 млрд 
руб. Бюджетная эффективность — 
совокупное налоговое поступление 
в бюджет РФ — 414 млн руб., в том 
числе в консолидированный бюджет 
НСО — 96 млн руб. и в федеральный 
— 318 млн руб.

На совете данный проект участ-
ники поддержали. Как отметила 
Ольга Молчанова, официально до-
кументы о присвоении статуса ре-
зидента компанией ООО «ЭвалинК» 
будут подписаны до конца июля. В 
настоящее время регионом выделе-
но 48 млн руб. на подведение комму-
никаций.

Светлана Донская

«Новосибирская область должна быть в пятерке 
регионов — лидеров России по инвестициям»
Врио губернатора Андрей Травников поста-
вил задачу перед правительством Новоси-
бирской области в ближайшие годы улуч-
шить позицию региона в национальном рей-
тинге состояния инвестиционного климата 
и войти в пятерку лучших. С этой целью за-
планировано свести к минимуму сроки 
между принятием инвестором решения о 
реализации инвестиционного проекта и вы-
бором конкретной площадки, существенно 
уменьшить время для получения разреше-
ний на строительство, улучшить процесс по 
подключению к электроэнергии и увели-
чить количество промышленных технопар-
ков в готовых помещениях.

Объем инвестиций в основной 
капитал Новосибирской области, 
млрд. руб.*
 2016 2017
Инвесторы 26 31
Общий объем господдержки 529 505
Налоговые льготы 381 357
Субсидии 148 148

* Источник:  Пресс-служба правительства НСО

правительство 
новосибирской области
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Новосибирская область продолжает 
укреплять позиции по привлечению 
инвестиций как центр Сибирского 
федерального округа

В национальном рейтинге состояния 
инвестиционного климата Новоси-
бирская область переместилась с 57 
места в 2015 году на 19 место в 
2018-м
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Чистая прибыль (убыток) с момента запуска производ-
ства на обувной фабрике ооо «Эвалинк», тыс. руб.
ИСточНИк: Гк «обуВь РоССИИ»
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Итого за 10 лет: 
745 491

В федеральный бюджет В консолидированный бюджет НСо В целом в бюджет системы РФ 
Всего: 317 790 Всего: 96 426 Всего: 414 216

бюджетная Эффективность в результате запуска произ-
водства на обувной фабрике ооо «Эвалинк», тыс. руб.
ИСточНИк: Гк «обуВь РоССИИ»
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Объем инвестиций в прОект 
ОбувнОй фабрики  
ООО «ЭваЛинк» за 10 Лет
ИСтОчНИк: Гк «обуВь РоССИИ»
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